



## – Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 79 | Segunda época

Enero 2022

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Ana del Rey, Agustina Romero, Nastasia Barceló y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: [observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy](mailto:observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy)

Blog: [observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/](http://observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/)

Repositorio Colibrí (UdelaR): [colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631](http://colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631)

Twitter: [twitter.com/opeuy](https://twitter.com/opeuy)

Facebook: [facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968](https://facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968)

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario El País [elpais.com.uy](http://elpais.com.uy)
- Diario La Diaria [ladiaria.com](http://ladiaria.com)
- Diario La República [diariolarepublica.com](http://diariolarepublica.com)
- Ministerio de Relaciones Exteriores [mrree.gub.uy](http://mrree.gub.uy)
- Montevideo Portal [montevideo.com.uy](http://montevideo.com.uy)
- Presidencia [presidencia.gub.uy](http://presidencia.gub.uy)



## Sumario

### **Principales noticias del mes**

Bustillo participa de la XXII cumbre de la CELAC 3

### **Asuntos regionales y hemisféricos**

Ministro de ambiente en foro regional de medio ambiente 3

### **Asuntos multilaterales**

Uruguay participa de la Feria Internacional de Turismo 3

Acuerdan préstamo del BID para atender violencia de género 3

### **Asuntos bilaterales:**

#### Mundo

Instauran Consejo Económico Empresarial Uruguay – Catar 4

### **Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos:**

Bustillo en cadena nacional por conmemoración del holocausto 4

Bustillo responde consulta legislativa sobre ingreso a la OTAN 4

Uruguay condena ataques terroristas en EAU 4



## PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

### **BUSTILLO PARTICIPA DE LA XXII CUMBRE DE LA CELAC**

El canciller Francisco Bustillo participó de la XXII Cumbre de Cancilleres de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), celebrada en Buenos Aires. Durante su intervención, Bustillo se refirió a las oportunidades y desafíos de la CELAC de cara al nuevo año “tanto para fortalecer nuestro relacionamiento, así también como con socios extra regionales que son estratégicos para nuestro desarrollo.” (La República – 08/01/2022). (El País – 07/01/2022; El País – 08/01/2022; La República – 08/01/2022).

## ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS

### **MINISTRO DE AMBIENTE EN FORO REGIONAL DE MEDIO AMBIENTE**

El ministro de Medio Ambiente, Adrián Peña, participó de la conmemoración del 40 aniversario del Foro de Ministras y Ministros de Medio Ambiente celebrada en San José de Costa Rica. En el evento, las delegaciones abordaron formas de promover la implementación integrada de los acuerdos ambientales multilaterales, en una discusión con los secretarios ejecutivos de las convenciones de las Naciones Unidas que regulan la acción internacional sobre cambio climático, biodiversidad, desertificación y contaminación. Además, Peña se reunió con el ministro de Agricultura y Ganadería anfitrión, Renato Alvarado, a efectos de conocer experiencias de buenas prácticas en producción agropecuaria del país centroamericano. (La República – 30/01/2022; La República – 31/01/2022).

## ASUNTOS MULTILATERALES

### **URUGUAY PARTICIPA DE LA FERIA INTERNACIONAL DE TURISMO**

Uruguay participó con un stand del Ministerio de Turismo en la 42° Edición de la Feria Internacional de Turismo (FITUR 2022) que se desarrolla en Madrid. Durante la inauguración, Uruguay estuvo representado por una delegación de autoridades nacionales y departamentales encabezada por el ministro de Turismo, Tabaré Viera, quien mantuvo una reunión con el secretario general de la Organización Mundial de Turismo, Zurab Pololikashvili. Asimismo, Viera también participó de la XXV Conferencia de Ministros y Empresarios de Turismo (CIMET). (La República – 20/01/2022).

### **ACUERDAN PRÉSTAMO DEL BID PARA ATENDER VIOLENCIA DE GÉNERO**

Uruguay acordó un préstamo con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para crear el programa Promujeres, una iniciativa que tendrá como objetivo aumentar la capacidad de respuesta ante situaciones de violencia de género. El préstamo negociado incluye un crédito por USD 4,1 millones y un apoyo no reembolsable de USD 1,1 millón, que será destinado al Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), para llevar adelante las acciones correspondientes. (La República – 29/01/2022).



## ASUNTOS BILATERALES

### MUNDO

#### **INSTAURAN CONSEJO ECONÓMICO EMPRESARIAL URUGUAY – CATAR**

Se instauró el Consejo Económico Empresarial entre las Cámaras de Comercio de Uruguay y Catar, para potenciar el comercio, la inversión y la cooperación económica bilateral. Asimismo, se iniciaron los trabajos organizativos de un Foro Económico Uruguay-Catar y una Plataforma Virtual de Encuentros de Negocios, que se prevé concretar este semestre. La medida acontece luego del reciente viaje del presidente Luis Lacalle al país árabe y se enmarca en la prioridad estratégica que el gobierno ha otorgado a la región Medio Oriente. (La República – 19/01/2022; La República – 20/01/2022; Montevideo Portal – 19/01/2022).

## PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

#### **BUSTILLO EN CADENA NACIONAL POR CONMEMORACIÓN DEL HOLOCAUSTO**

El canciller Bustillo transmitió un mensaje por cadena nacional de radiodifusión y televisión por el Día Internacional de Conmemoración de las Víctimas del Holocausto, por el 77º aniversario de la liberación de Auschwitz-Birkenau. El mensaje remarcó que Uruguay, como es tradición, seguirá esforzándose para mantener vivo el recuerdo de las víctimas del Holocausto y combatir el antisemitismo, tanto en el ámbito nacional como internacional. (El País – 27/01/2022; La República – 27/01/2022; Montevideo Portal – 27/01/2022).

#### **BUSTILLO RESPONDE CONSULTA LEGISLATIVA SOBRE INGRESO A LA OTAN**

El canciller Francisco Bustillo respondió un pedido de informe realizado por el diputado de la oposición Gerardo Núñez (Frente Amplio), consultando sobre eventuales planes o intereses del gobierno de que Uruguay ingrese a la OTAN. La respuesta descarta categóricamente esa posibilidad: “Una eventual incorporación de la República a la OTAN no forma parte de la agenda del gobierno nacional ni se encuentra a consideración del mismo”. La inquietud del legislador surgió tras la reunión celebrada en diciembre entre el presidente Luis Lacalle Pou y el presidente del Partido Popular español, Pablo Casado, en la cual este planteó sumar a Uruguay, Argentina y Chile a la alianza militar noratlántica, a fin blindar estos países frente a “los regímenes totalitarios y las dictaduras caribeñas”. (La Diaria – 28/01/2022).

#### **URUGUAY CONDENA ATAQUES TERRORISTAS EN EAU**

El gobierno de Uruguay, por medio de un comunicado de Cancillería, condenó un ataque terrorista en Emiratos Árabes Unidos (EAU), que dejó tres muertos y seis heridos, solidarizándose con las víctimas y sus familiares. Los mismos se perpetraron contra el aeropuerto internacional de Abu Dhabi y facilidades logísticas de la empresa petrolera ADNOC, y fueron reivindicados por la milicia Huthi. (El País – 18/01/2022; La República – 18/01/2022).